



HAL
open science

Avant-Propos

Pierre-Louis Osty, Etienne Landais

► **To cite this version:**

Pierre-Louis Osty, Etienne Landais. Avant-Propos. Qualité et systèmes agraires. : Techniques, lieux, acteurs, 28, INRA, 390 p., 1994, Etudes et Recherches sur les Systèmes Agraires et le Développement, 2-7380-0550-0. hal-02850273

HAL Id: hal-02850273

<https://hal.inrae.fr/hal-02850273>

Submitted on 7 Jun 2020

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Avant-propos

Pierre-Louis OSTY, Etienne LANDAIS

L'avenir de l'agriculture ne peut être pensé sans référence au territoire. Les débats auxquels ont donné lieu la réforme de la PAC et les négociations du volet agricole du GATT l'ont encore confirmé, s'il en était besoin. Cette évidence valide le choix fait par l'INRA, dès la fin des années 70, de créer un département de recherches sur les Systèmes Agraires et le Développement (SAD). Mais il est tout aussi clair aujourd'hui que l'avenir de l'agriculture passe également par la qualité des produits et des prestations qu'elle offre à la société. La construction de cette qualité concourt ainsi à élargir et à renouveler la problématique des relations entre systèmes agraires et développement. Cette question représente donc pour le SAD un enjeu central. Egizio Valceschini en a pris conscience le premier et ses travaux, contribuant à un questionnement scientifique original sur la "construction sociale de la qualité" dans le secteur agricole et agro-industriel, ont lancé les recherches conduites sur et autour de ce thème dans le département.

Après une phase d'émergence, puis de maturation, le moment semblait venu, pour le SAD, de faire connaître ces recherches dans leur diversité, et de les confronter aux perceptions et aux pratiques de ses interlocuteurs et partenaires en matière de qualité. Ce projet s'est concrétisé sous la forme d'un séminaire qui s'est déroulé les 24 et 25 juin 1992 à La Roque-d'Anthéron (Bouches-du Rhône). Cette initiative du Conseil scientifique du Département s'est largement appuyée sur le réseau de relations tissé par E. Valceschini pour identifier et inviter les partenaires les plus à même d'apporter des éclairages sur la demande sociale et d'enrichir les approches du SAD. Les référents théoriques identifiés par E. Valceschini ont fourni un cadre à partir duquel le contenu scientifique du sémi-

naire a été progressivement défini, grâce au travail de réflexion qu'il a mené avec Christine Aubry et Marianne Cerf, à une série d'échanges avec le Conseil scientifique du Département et à l'efficace appui de Marie-Thérèse Letablier, de Lucien Bourgeois et de Marcel Jollivet. Fournissant à chaque chercheur, fussent ses centres d'intérêt *a priori* éloignés du thème de la qualité, une grille de lecture lui permettant de s'interroger sur la manière dont ses propres travaux peuvent être lus à la lumière d'une problématique focalisée sur la qualité, cette opération a véritablement fait oeuvre d'animation scientifique.

L'organisation de ce séminaire a été prise en charge par un collectif constitué de l'ensemble des éditeurs scientifiques de ce numéro, d'Armand Grudé et d'Any Vitalis, la gestion des aspects matériels ayant en outre bénéficié du soutien de toute l'équipe de l'Unité SAD d'Avignon.

Soucieux de valoriser au mieux les efforts ainsi consentis, le département a préféré publier les travaux présentés lors de ce séminaire sous forme d'un recueil d'articles satisfaisant aux exigences de la communication scientifique plutôt que sous la forme classique d'actes rendant fidèlement compte des communications présentées et des débats. Cette publication a tout naturellement été confiée à la revue "*Etudes et Recherches sur les Systèmes Agraires et le Développement*". Dans cette perspective, l'ensemble des documents issus du séminaire a été réévalué par un collectif d'édition scientifique, dans lequel Marianne Cerf s'est particulièrement investie. Ce collectif s'est assuré du soutien de lecteurs-arbitres et a travaillé en relation avec l'équipe de la revue. Le présent volume est issu de ce processus, qui a entraîné une révision, voire une refonte en profondeur, des communications retenues.

Il nous faut ici remercier tout spécialement Any Vitalis, qui a assuré la logistique de cette opération. La diversité des sujets traités a conduit les éditeurs scientifiques à structurer l'ensemble en chapitres et à rédiger pour chacun d'eux une note de présentation qui situe les contributions les unes par rapport aux autres et les commente en s'appuyant sur le contenu des débats, dont il n'est pas autrement rendu compte.

Le document final associe donc, en définitive, trois catégories de textes : les notes introductives rédigées par les éditeurs scientifiques, facilement identifiables car placées en tête de chapitre et composées en caractères italiques ; les contributions des chercheurs du département, qui prennent la forme d'articles scientifiques classiques ; les apports des personnalités invitées qui, selon leur attaché professionnelle, ont adopté des formes et des tons divers. Ainsi composé, cet ouvrage présente, pensons-nous, un ensemble original et équilibré de réflexions et de résultats de recherche déclinés sur le thème de la qualité, et montre que l'attention portée à l'écoute de la demande sociale, loin de nuire à l'avancée des connaissances, peut au contraire être la source d'un renouvellement en profondeur des problématiques et des méthodes d'une recherche qui se veut finalisée. Si tel est bien le cas, nous aurons pleinement

atteint, avec la publication de cet ouvrage, l'objectif que s'assigne la revue "*Etudes et Recherches sur les Systèmes Agraires et le Développement*". Le lecteur en jugera.

Il nous faut pour terminer évoquer la publication prochaine, dans la collection INRA/Economica, d'un ouvrage édité par François Nicolas et Egizio Valceschini, et consacré à l'émergence d'une économie de la qualité dans l'agro-alimentaire¹. La problématique de ce futur ouvrage, centrée sur la production et l'échange des produits, met en jeu une interdisciplinarité interne aux sciences sociales, et complète les réflexions plus ouvertes qui sont proposées dans le présent volume, conformément à la vocation du Département SAD. On l'aura compris, il ne s'agit pas d'entreprises concurrentes : les réseaux scientifiques se recouvrent en partie et les conclusions convergent sur bien des points.

Dans le foisonnement des textes, généralement redondants, qui traitent de la "qualité" sans autrement s'interroger sur la nature et la signification de cet objet nouveau, ces deux ouvrages collectifs tranchent par leur ambition d'en construire une approche scientifique. Ces publications concertées témoignent sans ambiguïté de l'importance que l'INRA attache, dans son champ de compétences, aux questions liées à la qualité.

1. Cette publication fait suite à un récent colloque de la Société Française d'Economie Rurale (SFER), et à la sortie du numéro 217 de sa revue "*Economie rurale*" (septembre-octobre 1993), intitulé "La qualité dans l'agro-alimentaire".